



Miguel Ángel Ladero Quesada (2013-2022): una década de bibliografía jubilar

[en] Miguel Ángel Ladero Quesada (2013-2022): a decade of bibliography during his retirement

José Manuel Nieto Soria¹

Enviado: 15 de enero de 2023 / Aceptado: 15 de enero de 2023

Sumario. 1. Introducción. 2. Obras de síntesis. 3. Nobleza y señorío. 4. Fiscalidad. 5. Nuevas fuentes. 6. Judíos, conversos, islam y mudéjares. 7. Fernando el Católico. 8. Biografías. 9. Viajes y cosmografía. 10. Andalucía. 11. El reino de Granada. 12. Publicaciones del Dr. Miguel Ángel Ladero Quesada (2013 enero-2022 diciembre). 13. Bibliografía.

Cómo citar: Nieto Soria, José Manuel (2023), Miguel Ángel Ladero Quesada (2013-2022): una década de bibliografía jubilar, en *En la España Medieval*, 46, Núm. especial, 13-25.

1. Introducción

La finalización de curso 2012-2013 suponía para el profesor Miguel Ángel Ladero Quesada la llegada del día que el procedimiento administrativo imponía para su obligada jubilación como Catedrático de Historia Medieval en la Universidad Complutense de Madrid, tras una larga e intensa carrera profesional ejercida desde la cátedra universitaria desde muy temprana edad². Llegaba así, por tanto, el momento de dejar de estar “en activo” en su condición de funcionario público tras su prolongada e ininterrumpida dedicación a la docencia universitaria. Creo que digo bien al señalar que “el procedimiento administrativo imponía” porque no me cabe ninguna duda de que, en el caso del profesor Ladero, la jubilación fue una imposición no deseada que acaso no se veía compensada por la certidumbre del trabajo bien hecho que, entre otros frutos constatables, dejaba tras de sí, más allá de la extensísima obra escrita, las varias decenas de tesis doctorales dirigidas, los distintos premios, distinciones y reconocimientos otorgados como consecuencia de su labor científica, entre los que no faltaban, entre otros, tres doctorados *honoris causa*, su incorporación como Académico Numerario a la Real Academia de la Historia y el respeto y reconocimiento como figura de inexcusable referencia para el conjunto del medievalismo español,

¹ Universidad Complutense de Madrid.
E-mail: jmniesor@ucm.es.
ORCID: 0000-0001-8746-9685.

² Una sinopsis de esta carrera profesional puede encontrarse en Nieto Soria, “Presentación”.

sin cuya consideración es imposible perfilar qué haya sido el medievalismo en España en el último medio siglo.

En cualquier caso, la vocación y la sabiduría nada conocen de imposiciones administrativas. Por ello, en este caso, la jubilación no supuso ninguna forma de abandono, aminoración o pérdida de interés por todo lo que era propio de su irrenunciable condición de historiador. Si, por un lado, una parte de dicha condición se ha podido ver canalizada por su actividad como su ya mencionada condición de Académico Numerario de la Real Academia de la Historia que, además, en su caso, le ha requerido una dedicación especial por su responsabilidad como bibliotecario de dicha institución desde 2007, por otro lado, su entrega a la producción bibliográfica, tal como apenas se tratará de reflejar aquí, ha sido extraordinariamente fructífera.

El mero dato de que, sin contar con lo que pueden ser textos menores como prólogos, presentaciones, reseñas, textos editados de conferencias, etc., estemos hablando de una total de más de medio centenar de publicaciones aparecidas en forma de libros y artículos a lo largo del periodo considerado entre 2013 y 2022, ya da indicio significativo de la dedicación otorgada al cultivo de la historia en forma de producción bibliográfica a lo largo de esta década jubilar. De este modo, estamos ante un periodo de su carrera que, más allá de finalizado el tiempo del ejercicio de la cátedra, ha agrandado significativamente su peso e influencia decisiva en la historiografía y conocimiento del medievo español y europeo³.

Junto con la mera relación de la bibliografía producida por el profesor Ladero que podrá encontrar el lector al final de estas líneas, me tomaré la libertad de enumerar los ámbitos de conocimiento histórico que, a mi modo de ver, se han visto más beneficiados por sus aportaciones bibliográficas a lo largo de esta década, entresacando en cada uno de ellos aquellas obras que me parecen más significativas. Aunque, probablemente, podría haberse añadido algún ámbito temático más, me inclino por seleccionar los siguientes como los que percibo atendidos de forma especialmente relevante: Obras de síntesis; Nobleza y señoríos; Fiscalidad; Nuevas fuentes; Judíos, conversos, islam y mudéjares; Fernando el Católico; Biografías; Viajes y cosmografía; Andalucía; y, finalmente, el Reino de Granada.

2. Obras de síntesis

Su labor en este caso ha atendido en algunas ocasiones a la reedición cuidadosamente revisada de textos cuya recepción por el público requerían nuevas tiradas dada su evidente utilidad historiográfica. Esto le ha llevado al profesor Ladero a ampliar los contenidos de algunas obras de este tipo publicadas hacía algunos años, concediendo, además, especial atención a todo lo que supusiera incorporación de trabajos posteriores a la primera edición, dando reflejo de ellos tanto en el cuerpo de la obra como en su repertorio bibliográfico. En este sentido destacaría dos libros, ambos en edición de bolsillo.

Uno de ellos está dedicado a la España de los Reyes Católicos⁴ cuya primera edición se produjo en 1999 y que, en mi opinión, supone la obra que ofrece la visión de

³ Una aproximación de conjunto a la importancia historiográfica de su obra en: Nieto Soria, “*Scripta manent*”.

⁴ *La España de los Reyes Católicos*, Madrid: Alianza Editorial, 1999, 537 p. (3ª ed. 2014, 661 p., ampliada y revisada).

conjunto más clarificadora para la comprensión de ese periodo. En ella creo que cabe destacar la equilibrada presencia de todos los aspectos principales que componen el cuadro de aquel reinado al quedar organizado en torno a nueve epígrafes: reyes y reinos, la sociedad; ideas, proyectos y realidades políticas; los medios de gobierno; organización eclesiástica y reforma religiosa; de la tolerancia a la Inquisición; Medievo y Renacimiento; las ganancias del reinado (Granada, Canarias y las Indias) y la política exterior.

La otra obra que destacaría entre estas reediciones ampliadas y revisadas historiográficamente muy relevantes sería *La formación medieval de España*, cuyo subtítulo precisa la singularidad del planteamiento: *Territorios. Regiones. Reinos*⁵. Se trata, por tanto, de una historia medieval de España abordada desde la intensa evolución de la dinámica de ocupación y organización del territorio como consecuencia de los procesos históricos decisivos en la configuración de la Península durante la Edad Media de conquista y repoblación. Tal como afirma el autor: “se trata, en suma, de mostrar cómo nace una nueva sociedad en un nuevo espacio, qué debe al pasado y al orden social vigente en las tierras de las que proceden sus componentes y qué toma del territorio en el que se instala y de su historia anterior”⁶.

Dentro de este ámbito de publicaciones que pueden catalogarse como trabajos de síntesis, también cabe encontrar textos completamente nuevos y, por cierto, de no poca importancia bajo este criterio de aproximación de conjunto a un tema amplio. Este es el caso de los dos volúmenes aparecidos bajo el título *España a finales de la Edad Media*⁷. El primero de ellos está dedicado a los aspectos de población y economía. El segundo, a la sociedad. En alguna ocasión, me comentó el profesor Ladero que, en realidad, se trataba de una versión actualizada de materiales docentes utilizados para sus clases. Tengo para mí que son mucho más que eso. En esta ocasión, lo que predomina es el objetivo explicativo de largo recorrido, sistematizando una visión de síntesis que proporciona una aproximación muy completa a las distintas realidades sociales y económicas de la España de los siglos XIII a comienzos del XVI. Todo ello completado con una extensísima bibliografía que, entre los dos volúmenes, alcanza alrededor de las 250 páginas. Constituye por todo ello la obra una gran oportunidad para aprovecharse, según la intención del autor a la que antes me refería, del privilegio de asistir a todo un curso de historia social y económica de la baja Edad Media española, pero, en esta ocasión, en formato impreso.

3. Nobleza y señorío

Dentro del apartado de nobleza y señorío debo destacar una aportación fundamental referente a un linaje de primer nivel en la Castilla bajomedieval, sin duda, el más importante dentro del espacio andaluz, como fue el de los Guzmán⁸, primero señores de Sanlúcar de Barrameda, que luego serían condes de Niebla, y que, más tarde, alcanzarían la condición de duques de Medina Sidonia con la que entraron en la moder-

⁵ *La formación medieval de España. Territorios, regiones, reinos*, Madrid: Alianza Editorial, 2004, 525 p.; (3ª ed. 2014, 597 p.

⁶ *Ibidem*, p. 9.

⁷ *España a finales de la Edad Media. I. Población. Economía*, Madrid: Dykinson, 2017 y *España a finales de la Edad Media. 2. Sociedad*, Madrid: Dykinson, 2019.

⁸ *Guzmán. La casa ducal de Medina Sidonia en Sevilla y su reino (1282-1521)*, Madrid: Dykinson, 2015.

nidad, ya integrados en el selecto grupo de las casas nobles que formaban parte de la Grandeza de España. Se abarca en un volumen que supera las setecientas páginas un largo periodo que se extiende desde 1282 hasta 1521. Era este un tema del que se había ocupado con anterioridad en diversos trabajos el profesor Ladero, de lo que es ejemplo el que fue su discurso de recepción en la Real Academia de la Historia en 1992, en el que abordaba el tema de la evolución histórica del condado de Niebla desde sus orígenes, tras la conquista cristiana del reino de taifa de Niebla en 1262 por Alfonso X⁹. Con esta extensa obra se trata de llevar a cabo una especie de historia total de la evolución bajomedieval de este linaje dentro de lo que las fuentes permiten. Es por ello por lo que la gran virtud del libro es conseguir integrar de una forma eficazmente articulada aspectos tales como la historia del linaje, las relaciones familiares, sus intervenciones políticas, es decir, los aspectos más frecuentemente estudiados para los distintos linajes nobles, junto con otros que, a veces, quedan desconectados de los ya señalados, como son los tocantes a los fundamentos principales del poder del linaje, sus rentas y fuentes de riqueza y las expresiones de sus actitudes culturales y mentales.

4. Fiscalidad

Dado el peso que los temas de historia de la fiscalidad han tenido en el conjunto de la obra del profesor Ladero, no podía faltar la presencia de este tema entre las publicaciones de esta década. Buena expresión de esta labor de largo recorrido es la que queda plasmada en una recopilación de trabajos publicada en 2021, en la que se reúnen diez trabajos, entre los que se incluyen dos textos inéditos¹⁰. Además, creo que merece la pena llamar la atención del lector sobre otros dos trabajos dentro de esta temática. El primero de ellos¹¹, por cuanto supone una aproximación de conjunto a lo que ha sido el estudio de la fiscalidad en la baja Edad Media hispánica por quien, sin duda, ha sido su mejor cultivador durante las últimas décadas. Y otro¹², por la presencia de importante material inédito referente a un tema que, gracias a esta aportación como, también, de alguno de sus discípulos¹³, ha acrecentado su peso dentro de los conocimientos de la fiscalidad de fines de la Edad Media como es el de la recaudación por medio de la utilización de la bula de cruzada.

5. Nuevas fuentes

Aunque referidos a distintos temas, hay algunos trabajos cuya relevancia, desde mi punto de vista, viene sobre todo motivada por la aportación de nuevas fuentes que en

⁹ *Niebla, de reino a Condado. Noticias sobre el Algarbe andaluz en la baja Edad Media*, Madrid: Real Academia de la Historia, 1992.

¹⁰ *Diez estudios sobre Hacienda, política y economía en Castilla. 1252-1517*, Madrid: Dykinson, 2021.

¹¹ “Lo antiguo y lo nuevo en la investigación sobre fiscalidad y poder político en la baja Edad Media hispánica”, en *Estados y mercados financieros en el Occidente europeo (siglos XIII-XVI)*, *XLI Semana de Estudios Medievales, Estella 15-18 julio 2014*. Pamplona: Gobierno de Navarra, 2015, pp. 13-54.

¹² “Pías exacciones: indulgencias de cruzada y composiciones en los últimos años de Fernando el Católico (1508-1516)”, en Carlos Laliena, Mario Lafuente y Ángel Galán (coords.), *Fisco, legitimidad y conflicto en los reinos hispánicos (siglos XIII-XVII) Homenaje a José Ángel Sesma Muñoz*, Zaragoza: Prensas de la Universidad de Zaragoza, 2019, p. 207-241.

¹³ Pablo Ortego Rico, “Propaganda, fiscalidad e ideal cruzadista” e *idem*, “Tesoreros y comisarios de la Cruzada”.

ellos se puede encontrar. Este es el caso, por ejemplo, de la monografía que dedica al Tesorero Real Francisco de Vargas. Entre 1506 y 1523 ejerció este personaje dicho cargo, lo que dio lugar a que manejase un volumen cuantiosísimo que, a partir, sobre todo, de la documentación conservada en la sección de la Contaduría Mayor de Cuentas del Archivo General de Simancas, permite obtener un extraordinario volumen de información, a veces, no sólo de índole estrictamente contable sobre buena parte de los principales asuntos tocantes al gobierno de Castilla durante el periodo que ejerció esta función tan importante dentro de la hacienda real.

Esta línea de aportación de nuevas fuentes sobre todo relacionadas con la época de los Reyes Católicos y con las dos primeras décadas del XVI ha tenido una presencia particularmente relevante dentro de su producción bibliográfica de estos años, tal como se puede comprobar en algunos artículos aparecidos en el Boletín de la Real Academia de la Historia¹⁴.

6. Judíos, conversos, islam y mudéjares

El interés por todo lo relacionado con la historia de judíos, conversos, islam y mudéjares, sobre todo a fines de la Edad Media y, en particular, durante la época de los Reyes Católicos ha constituido un tema con extensa presencia en el conjunto de la obra del profesor Ladero. En esta línea ha llevado a cabo en estos últimos años la publicación de dos obras que creo que forman parte de un plan del autor por poner al día lo que han sido a lo largo de sus investigaciones los resultados más relevantes con relación a estos dos ámbitos temáticos. Esto ha tenido como resultado, por un lado, la publicación de una monografía referente al islam dentro de la que tienen presencia trabajos referidos a las relaciones bajo una perspectiva amplia entre Europa y el islam junto con otros más monográficos sobre el reino de Granada y los mudéjares¹⁵ y, por otro lado, otra monografía centrada en judíos y conversos en la Castilla del siglo XV¹⁶. Ambas obras permiten al lector tener una visión de conjunto sobre la extensa aportación que el autor ha realizado con relación a temas de tanto peso en la comprensión del mundo medieval, con especial incidencia en el marco peninsular.

7. Fernando el Católico

Uno de los temas que ha tenido más presencia dentro de la producción del profesor Ladero en esta última década ha sido el de la gobernación de Fernando el Católico en Castilla tras la muerte de Isabel y la inhabilitación para las funciones gubernativas de su hija Juana. Aunque tal asunto se hace presente en muchos de sus trabajos que han visto la luz durante este periodo, sobre todo hay que llamar la atención sobre el que se dedica monográficamente al estudio sistemático de los doce últimos años del

¹⁴ “Apuntamientos de Pedro de Torres sobre la época de los Reyes Católicos. 1454-1517”, *Boletín de la Real Academia de la Historia*, CCXIII/2 (2016), pp. 283-375 y “Ejército del rey y operaciones militares durante la gobernación de Fernando el Católico. Nuevas aportaciones documentales. 1506-1517”, *Boletín de la Real Academia de la Historia*, CCXIV/1 (2017), pp. 11-104 y “Primeros viajes a Indias según los libros de armadas. 1494-1502”, *Boletín de la Real Academia de la Historia*, CCXV/1 (2018), pp. 27-110.

¹⁵ *Europa medieval y mundo islámico. Seis estudios*, Madrid: Dykinson, 2015.

¹⁶ *Judíos y conversos de Castilla en el siglo XV. Datos y comentarios*, Madrid: Editorial Dykinson, 2016

rey Fernando, aparecido primero en 2016¹⁷ y luego en una segunda edición revisada tres años más tarde¹⁸. Se trata de un libro de gran utilidad para el que le interese el periodo por la habilidad expositiva del autor al combinar el desarrollo narrativo de los acontecimientos con el análisis de los aspectos organizativos y gubernativos más relevantes, junto con la interpretación del significado de los hechos más relevantes en una perspectiva de larga duración.

8. Biografías

Las biografías se hacen presentes en la labor de estos años con varias aportaciones de entre las que destacaría la que se refiere a Hernando de Zafra y otra relativa a fray Hernando de Talavera, dos personajes de perfil bien distinto, pero de peso muy notable en el tránsito del siglo XV al XVI.

Gracias a la conservación del archivo de Hernando de Zafra ha sido posible conocer la muy relevante actividad de este secretario real cuyos primeros datos se remontan a 1468, manteniendo una dedicación continuada, principalmente en el ámbito de la administración militar referida a los distintos escenarios bélicos de la historia castellana hasta una fecha próxima a la de su muerte en mayo de 1507¹⁹. Su papel de gestor al servicio de las necesidades militares de la monarquía fue muy importante durante todo el desarrollo de la guerra de Granada y durante los años inmediatos de intensísima reorganización administrativa de todo el territorio recién conquistado. Tal actividad tendría continuidad en las guerras con Francia y en las campañas de Italia y África. Así la biografía de este personaje, muy documentada a partir del fondo inédito manejado, se nos ofrece, tal como escribe el autor, en la expresión de todo un “modelo de cómo se ascendía en la corte castellana a fines de la Edad Media, a partir de niveles modestos, hasta puestos de primera importancia, mediante la combinación de aptitudes, buena fortuna, apoyos y, sobre todo, confianza regia”²⁰.

Fray Hernando de Talavera es, por decirlo de algún modo, un viejo conocido del profesor Ladero puesto que su interés por el personaje ya surge en el mismo periodo de la redacción su tesis doctoral, entre 1964 y 1968, como no podía ser de otro modo, teniendo en cuenta el destacado y variado perfil del personaje y su protagonismo en el proceso de organización del nuevo reino de Granada del que el jerónimo se convirtió en su primer arzobispo. Por ello, nuestro autor ha redactado diversas publicaciones en distintos momentos de su actividad investigadora que ahora se incluyen revisados y actualizados en esta obra en la que, gracias a la reunión de estos trabajos, a pesar de la ya abundante bibliografía que se ha venido acumulando en las últimas décadas sobre el personaje, me parece que se ofrece una visión que justifica muy bien la necesidad de esta obra en el panorama de los estudios sobre este confesor real que excediendo de lo que esta función podía suponer, resultó tan decisivo e influyente en tantos aspectos de su época como consecuencia su familiaridad y cercanía respecto de Isabel la Católica.

¹⁷ *Los últimos años de Fernando el Católico. 1505-1517*. Madrid: Fundación Tatiana Pérez de Guzmán el Bueno, Editorial Dykinson, 2016.

¹⁸ *Los últimos años de Fernando el Católico. 1505-1517*, Madrid: Dykinson, 2019.

¹⁹ *Hernando de Zafra, secretario de los Reyes Católicos*, Madrid: Dykinson, 2018.

²⁰ *Ibidem*, p. 11.

9. Viajes y cosmografía

El estudio de los viajes y la cosmografía medieval siempre lo he percibido en el caso del profesor Ladero, con motivo de las conferencias que le he podido oír y de alguna conversación, como un tema que le reporta un particular placer intelectual. Por ello, no me sorprendió que decidiera dedicar un grueso volumen de cerca de cuatrocientas páginas a este tema, lo que estaba más que justificado teniendo en cuenta las veces que ha vuelto sobre asuntos relacionados con este ámbito temático²¹. El libro ofrece una notable originalidad ya que combina perspectivas que frecuentemente suelen ir por separado en la mayor parte de la bibliografía disponible. Así se hacen presentes la concepción cosmográfica de la tierra a lo largo de la Edad Media, las plasmaciones cartográficas, las representaciones de espacios imaginados, las andanzas de viajeros concretos con motivaciones muy heterogéneas, los falsos viajes, o las imágenes del más allá. Con todo ello se ofrece una visión ampliamente caleidoscópica sobre el tema que el título anuncia: espacios y viajes, tanto se trate en un caso como en otro, de reales o imaginados.

10. Andalucía

Teniendo en cuenta la trayectoria científica del profesor Ladero, no podía dejar de estar presente dentro de esta bibliografía jubilar la referente a un ámbito territorial como Andalucía que está en el origen de sus primeras investigaciones y cuyo peso en sus inquietudes investigadoras se hizo necesariamente aún mayor con motivo de su paso por la Universidad de Sevilla. A ello dedica un voluminoso tomo de casi seiscientas páginas con el sugestivo título de *Paseos por el siglo XV andaluz*²². El libro se articula en cuatro partes. Comienza atendiendo a los aspectos generales, en que se da un visión de conjunto de Andalucía en sus orígenes medievales y en el tránsito a la modernidad, sigue con la parte dedicada a espacio y economía, que es la más extensa, con varios estudios sobre historia urbana, junto con otros tocantes a fiscalidad y a actividades productivas; prosigue atendiendo a los aspectos políticos y sociales, con trabajos entre los que se hacen presentes los temas gubernativos y militares, terminando, finalmente, focalizando su atención sobre Sevilla y el Atlántico, lo que le lleva a sobre todo a analizar las conexiones del espacio andaluz y peninsular con el ámbito canario. En definitiva, una obra que da una imagen muy precisa y relevante de las que han sido algunas de las principales inquietudes investigadoras del autor sobre el rico mundo andaluz a fines de la Edad Media.

11. El reino de Granada

El último de los años considerado dentro del arco temporal aquí abordado ha sido precisamente en el que la presencia de uno de los ámbitos predilectos dentro de las investigaciones del Dr. Ladero desde el principio de su trayectoria como historiador, el reino de Granada, se ha hecho más notable. De ello da reflejo el artículo dedicado

²¹ *Espacios y viajes. El mundo exterior de los europeos en la Edad Media*; Madrid: Dykinson, 2020.

²² *Paseos por el siglo XV andaluz*, Madrid: Dykinson, 2021.

a mostrar el destacado papel que el reino de Granada ocupó como almacén armamentístico de Castilla en los años siguientes a la finalización de su conquista como consecuencia de la propia acumulación de material bélico que se había producido como resultado de las necesidades de su conquista, pero también ante la evidencia de su posición estratégica con respecto al Mediterráneo y al norte de África. Todo ello recomendaba tener particular disponibilidad en el espacio recién incorporado de lo que se nos anuncia en el título de este trabajo, cañones y velas, es decir, medios artilleros y navales, con todo el protagonismo que iban adquiriendo entre fines del siglo XV y comienzos del XVI en las formas de la práctica guerrera²³.

Justamente en los ultimísimos días de 2022 ha conocido la luz un libro de nuestro autor aparecido en la renovada colección editorial promovida desde la Real Academia de la Historia que lleva por título “Clave Historial”, en cuyos volúmenes se recogen recopilaciones de trabajos que con una temática común hayan producido académicos numerarios de esta corporación. El cuadragésimo cuarto de dicha colección centra su atención especialmente en el espacio granadino y norteafricano²⁴. El libro se estructura en tres partes. La primera, “Fronteras”, comienza abordando la relación entre guerra y comercio en el entorno del estrecho de Gibraltar bajo una perspectiva de larga duración, desde los comienzos del siglo XII hasta los comienzos del siglo XVI, permitiendo comprender el enorme valor estratégico del espacio gibraltareño, tanto terrestre como marítimo, a lo largo del dilatado periodo de análisis considerado. También en esta primera parte se dedica un trabajo a la presencia de portugueses en la frontera de Granada, con motivo de las actividades bélicas desarrolladas desde tiempos de Fernando III hasta la culminación de la conquista del reino granadino. La segunda parte lleva por título “Granada en Castilla”, con presencia de trabajos muy heterogéneos por los asuntos que tratan, tales como los relacionados con la esclavitud en la Málaga de fines del XV, distintos aspectos referidos a la toma de Granada, el bautismo de los granadinos hacia 1500 o cuestiones sobre el arte de gobernar con relación a la incorporación del reino de Granada a Castilla. La tercera parte lleva por título “Berbería de Levante”, atendiéndose en ella a distintos aspectos históricos relacionados con las campañas de conquista entre 1494 y 1509 de Melilla, Mazalquivir y Orán.

En fin, a la vista de todo lo ya señalado, bien se podrá convenir en que algo de positivo ha de tener la llegada del momento de la jubilación para quienes, por capacidad y dedicación, la conciben como oportunidad para seguir ejerciendo la función que no conoce de jubilaciones: el ejercicio del magisterio en su sentido más pleno y fecundo.

12. Publicaciones del Dr. Miguel Ángel Ladero Quesada (2013 enero-2022 diciembre)

No se incluyen aquí trabajos “menores” tales como prólogos, artículos de diccionario, reseñas, entrevistas, etc., que también han visto la luz durante la década objeto de

²³ “Cañones y Velas. El reino de Granada como arsenal (1494-1505)”, en Isabel Montes Romero-Camacho (ed.), *El reino de Sevilla en la baja Edad Media*, Sevilla: Universidad de Sevilla, 2022, p. 343-356.

²⁴ *Castilla, Granada y Berbería (del siglo XIII al XVI)*, Madrid: Real Academia de la Historia, 2022.

consideración. Tampoco están incluidos en esta relación los textos que se encuentran actualmente en prensa.

2013

- “El *libro de armada* de Nicolás de Ovando (1501-1502): un índice de Alice B. Gould”, *Anuario de Estudios Atlánticos*, 59 (2013), pp. 287-307.
- “La toma de Mazalquivir y el retorno de Nápoles. Julio de 1505-Junio de 1506”, *En la España Medieval*, 36 (2013), pp. 183-224.
- “*Susurratio*. El tratado de fray Hernando de Talavera sobre murmuración y maledicencia” en *La Corona catalanoaragonesa, l’Islam i el món mediterrani. Estudis d’Història medieval en homenatge a la doctora Maria Teresa Ferrer i Mallol*. C.S.I.C., Barcelona-Madrid, 2013, pp. 417-425.
- “Las noblezas medievales”, en *Las élites en la Historia*, Ronda: Real Maestranza de Caballería, Editorial Pre Textos, 2013, pp. 143-167.
- “Paz en la guerra: procedimientos medievales”, en Ana Arranz Guzmán, María del Pilar Rábade Obradó y Óscar Villarroel González (coords.), *Guerra y paz en la Edad Media*, Madrid: Sílex, 2013, pp. 15-40.
- “Los Trastámara, de Castilla a la Corona de Aragón”, en *El Compromiso de Caspe (1412). Cambios dinásticos y constitucionalismo en la Corona de Aragón. Actas del XIXº Congreso de Historia de la Corona de Aragón*, Zaragoza: Ibercaja, Diputación General de Aragón, 2013, pp. 128-146.

2014

- La España de los Reyes Católicos*, Madrid: Alianza Editorial, 1999, 537 p. (3ª ed. 2014, 661 p., ampliada y revisada).
- La formación medieval de España. Territorios, regiones, reinos*, Madrid: Alianza Editorial, 2004, 525 p. (3ª ed. 2014), 597 p.
- “Política y economía en Castilla hacia 1300. Fiscalidad y moneda » en Monique Bourin, François Menant y Lluís To Figueras (eds.), *Dynamiques du monde rural dans la conjoncture de 1300*, Roma: École Française de Rome, 2014, pp. 427-448.
- “The franchises, liberties, and privileges of Spanish towns in the Middle Ages”, en *Urban liberties and citizenship from the Middle Ages up to now / Libertés et citoyenneté urbaines du moyen âge à nos jours*, Tréveris: Porta Alba Verlag, Beiträge zur Landes- und Kulturgeschichte, 9. Éd. Michel Pauly et Alexander Lee, 2015, pp. 101-124. (En colaboración con el Dr. Máximo Diago Hernando).
- « Protéger le corps et façonner les gestes du roi: Castille et Aragon (XIIIe-XVe siècle) », en *Le Corps du Prince, Micrologus*, XXII (2014), pp. 559-598.
- “La población de reinos y ciudades en la baja Edad Media española (De finales del siglo XIII a comienzos del XVI)”, *Boletín de la Real Academia de la Historia*, CCXI/1 (2014), pp. 37-78.
- “Rafael Altamira: Historia y Sociedad” en Ricardo Córdoba de la Llave, José Luis del Pino García y Margarita Cabrera Sánchez (coords.), *Estudios en homenaje al profesor Emilio Cabrera*, Córdoba: Universidad de Córdoba, 2015, pp. 269-278.
- “Las órdenes militares en la España medieval”, en José Antonio Escudero (dir.), *La Iglesia en la Historia de España*, Madrid: Marcial Pons, 2014, pp. 337-350.
- Poder político y sociedad en Castilla. Siglos XIII al XV. Selección de estudios preparados con motivo de su jubilación como Catedrático de Universidad* (coordinador, José Manuel

Nieto Soria. Introducciones a cargo de Eduardo Aznar Vallejo, Mercedes Borrero Fernández, Rafael Sánchez Saus, Margarita, Enrique y Santiago Cantera Montenegro), Madrid: Dykinson, 2014, 478 p.

2015

Guzmán. *La casa ducal de Medina Sidonia en Sevilla y su reino (1282-1521)*, Madrid: Dykinson, 2015, 712 p.

“Fernando II de Aragón y V de Castilla, señor y gobernador de España”, en José Ángel Sesma Muñoz (coord.), *Fernando II de Aragón. El rey que imaginó España y la abrió a Europa*, Zaragoza: Gobierno de Aragón, 2015, pp. 49-62.

“Lo antiguo y lo nuevo en la investigación sobre fiscalidad y poder político en la baja Edad Media hispánica”, en *Estados y mercados financieros en el Occidente europeo (siglos XIII-XVI)*, *XLI Semana de Estudios Medievales, Estella 15-18 julio 2014*, Pamplona: Gobierno de Navarra, 2015, pp. 13-54.

Las fiestas en la Europa medieval, Madrid: Dykinson, 2015, 292 p. [Edición actualizada y ampliada de la publicación de este libro de 2004].

Europa medieval y mundo islámico. Seis estudios, Madrid: Dykinson, 2015, 256 p.

“Entre dos mares: armadas de los Reyes Católicos en el Mediterráneo y en el Atlántico. 1475-1515”, en *Estudios en homenaje al profesor César González Minguez*, Bilbao: Universidad del País Vasco, 2015, pp. 139-158.

2016

“Castilla en el tiempo de la Políglota”, en Antonio Alvar Ezquerro (coord.), *La Biblia Políglota Complutense en su contexto*, Alcalá de Henares: Universidad de Alcalá, 2016, pp. 37-47.

“Los efectos del mal gobierno en la Andalucía de Juan II según la *novela moral de Gracián*”, *Boletín de la Real Academia de la Historia*, CCIII/I (2016), pp. 109-149.

Los últimos años de Fernando el Católico. 1505-1517, Madrid: Fundación Tatiana Pérez de Guzmán el Bueno, Editorial Dykinson, 2016. 396 p.

Judíos y conversos de Castilla en el siglo XV. Datos y comentarios, Madrid: Editorial Dykinson, 2016, 362 p.

“España y el Maghreb entre 1250 y 1275. Panorámica de las relaciones políticas y de la situación interna en cada ámbito”, en Manuel González Jiménez y Rafael Sánchez Saus (coord.), *Arcos y el nacimiento de la frontera andaluza (1264-1330)*, Sevilla: Universidad de Sevilla, 2016, pp. 17-31.

“Apuntamientos de Pedro de Torres sobre la época de los Reyes Católicos. 1454-1517”, *Boletín de la Real Academia de la Historia*, CCXIII/2 (2016), 283-375.

“Historia e historiadores de las ciudades medievales en España”, *Srednie Veka. Studies on Medieval and Early Modern History*, 77/3-4 (2016), pp. pp. 316-338 [en ruso].

2017

Francisco de Vargas, tesorero real. Un testimonio sobre los últimos años de Fernando el Católico. 1506-1517, Madrid: Dykinson, 2017, 123 p.

“Ejército del rey y operaciones militares durante la gobernación de Fernando el Católico. Nuevas aportaciones documentales. 1506-1517”, *Boletín de la Real Academia de la Historia*, CCXIV/1 (2017), 11-104.

- “Fiscalidad regia en la génesis del Estado moderno. Castilla a comienzos del siglo XVI”, en Antonio-Miguel Bernal, (dir.), *Modernidad de España. Apertura europea e integración atlántica*, Madrid: Iberdrola España, Marcial Pons, 2017, pp.651-686.
- “Nuño de Gumiel, tesorero castellano de Felipe el Hermoso (Ingresos y gastos en 1506)”, en Paul Delsalle, Gilles Docquier, Alain Marchandisse y Bertrand Schnerb (eds.), *‘Pour la singuliere affection qu’avons a luy’. Études bourguignonnes offertes à Jean-Marie Cauchies*, col. *Burgundica* 24, Turnhout: Brepols, 2017, pp. 275-289.
- “Juana de Castilla, la reina ausente”, en *De Fernando el Católico a Carlos V. 1504-1521*, en Miguel Ángel Ladero Quesada (coordinador), Madrid: Real Academia de la Historia, 2017, pp. 111-145.
- “Extremadura y Fernando el Católico”, en *XLV Coloquios Históricos de Extremadura, Trujillo, 19 al 25 de septiembre de 2016*, Cáceres: Asociación Cultural Coloquios Históricos de Extremadura, 2017, pp. 15-28.
- España a finales de la Edad Media. I. Población. Economía*, Madrid: Dykinson, 2017, 446 p.

2018

- “Granada y Castilla en tiempo de los Reyes Católicos. El arte de gobernar”, en Jesús Bermúdez López y otros (eds.), *El conde de Tendilla y su tiempo*, Granada: Universidad de Granada, 2018, pp. 27-56.
- Hernando de Zafra, secretario de los Reyes Católicos*, Madrid, Dykinson, 2018, 261 p. [2ª ed. ampliada y revisada de la de 2005; n.º 311]
- “Primeros viajes a Indias según los libros de armadas. 1494-1502”, *Boletín de la Real Academia de la Historia*, CCXV/I (2018), pp. 27-110.
- “Innovación y tradición en la *breve forma de confesar* de fray Hernando de Talavera”, en Francisco J. Hernández, Rocío Sánchez Ameijeiras y Emma Falque (eds.), *Medieval Studies in Honour of Peter Linehan*, Florencia: SISMEL, Edizioni del Galluzzo, 2018, pp. 661-694.
- “Reyes y reinos en la España medieval”, en *Reyes de España en la filatelia*, Madrid: Real Academia de la Historia, Correos y Telégrafos S.A., Lunweg, 2018, pp. 27-41.
- “Comercio y política en Castilla. 1252-1504 (Breve memoria historiográfica personal)”, en Ángel Galán Sánchez y José Manuel Nieto Soria (eds.), *Poder, fisco y sociedad en las épocas medieval y moderna*, Madrid: Instituto de Estudios Fiscales, 2018, pp. 407-434.

2019

- España a finales de la Edad Media. 2. Sociedad*, Madrid: Dykinson, 2019, 562 p.
- Ciudades de la España medieval. Introducción a su estudio*, Madrid: Dykinson, 2019, 263 p. [Segunda edición ampliada y actualizada de la del año 2010].
- Los últimos años de Fernando el Católico. 1505-1517*, Madrid: Dykinson, 2019, 336 p. [Segunda edición revisada y ampliada de la del año 2016; n.º 400].
- “Pias exacciones: indulgencias de cruzada y *composiciones* en los últimos años de Fernando el Católico (1508-1516)”, en Carlos Laliena, Mario Lafuente y Ángel Galán (eds.), *Fisco, legitimidad y conflicto en los reinos hispánicos (siglos XIII-XVII) Homenaje a José Ángel Sesma Muñoz*, Zaragoza: Prensas de la Universidad de Zaragoza, 2019, pp. 207-241.
- “Toledo, ciudad de frontera (1085-1236)” y “Conquistas, ciudades y nuevas fronteras: visión de conjunto”, en José Ángel Sesma Muñoz y Miguel Ángel Ladero Quesada (eds.), *Ciudades y Frontera en el siglo XII hispánico. En torno al noveno centenario de la*

conquista de Zaragoza por Alfonso I de Aragón, Madrid: Real Academia de la Historia, 2019, pp. 29-72 y 11-28.

“La política marítima de los Reyes Católicos y de Carlos I. La situación geopolítica en 1519”, *Revista General de Marina*, 277 (2019), pp. 207-227.

“El rey Fernando y el gobierno de España (1475-1516)”, en Francisco Javier Gómez Díez y Almudena Hernández Ruigómez (coords.), *El tiempo histórico de Mario Hernández Sánchez-Barba*, Madrid: Universidad Francisco de Vitoria, 2019, pp. 141-157. [Otra versión: “Los Reyes Católicos, Fernando e Isabel, líderes estratégicos en una época de transición, 1475-1516”, en Agustín Guimerá Ravina (coord.), *Liderazgo estratégico en España, 1475-2018*, Madrid: Instituto Universitario General Gutiérrez Mellado, 2019, pp. 19-38].

“Tres fronteras de los Guzmán”, en *Las fronteras en la Edad Media hispánica (siglos XIII-XVI)*, Granada: Universidad de Granada, Sociedad Española de Estudios Medievales, 2019, pp. 407-420.

2020

Fray Hernando de Talavera (1430-1507) La fe y las obras, Madrid: Dykinson, 2020, 199 p.
Espacios y viajes. El mundo exterior de los europeos en la Edad Media, Madrid: Dykinson, 2020, 374 p.

2021

Diez estudios sobre Hacienda, política y economía en Castilla. 1252-1517, Madrid: Dykinson, 2021, 307 p.

Paseos por el siglo XV andaluz, Madrid: Dykinson, 2021, 700 p.

“La política del Rey Sabio: un legado duradero. Monarquía, territorio y sociedad”, en *Alfonso X el Sabio en el VIII Centenario*, Madrid: Instituto de España, 2021, pp. 31-49. Versión mejorada en “La obra y el legado político de Alfonso X” en *Alfonso X, el legado de un rey precursor*, Toledo, Ayuntamiento, 2022, pp. 45-60 (Catálogo de la Exposición VIII Centenario del nacimiento de Alfonso X, Museo de Santa Cruz, 14 de marzo a 19 de junio de 2022). Versión reducida: “La obra política de Alfonso el Sabio”, *Insula*, 899 (noviembre 2021), 2-5.

“Antes del Gran Capitán: Gonzalo Fernández de Córdoba entre 1453 y 1499”, en Francisco Toro Ceballos (coord.), *Los Fernández de Córdoba. Nobleza, hegemonía y fama, Segundo Congreso*, Alcalá la Real: Ayuntamiento de Alcalá la Real, 2021, pp. 17-29.

“La capacidad militar de las Órdenes de Santiago, Calatrava y Alcántara en tiempo de los Reyes Católicos”, *Revista de las Órdenes Militares*, 12 (2021), pp. 9-38.

“Rentas de los señoríos de las Órdenes de Santiago, Calatrava y Alcántara en tiempo de los Reyes Católicos”, *Revista de las Órdenes Militares*, 12 (2021), pp. 39-65.

“El origen de la civilización según la *General Estoria* de Alfonso X. Breve comentario”, *Boletín de la Real Academia de la Historia*, CCXVIII/III (2021), pp. 623-643.

2022

“Cañones y Velas. El reino de Granada como arsenal (1494-1505)”, en Isabel Montes Romero-Camacho (ed.), *El reino de Sevilla en la baja Edad Media*, Sevilla: Universidad de Sevilla, 2022, p. 343-356.

Castilla, Granada y Berbería (del siglo XIII al XVI), Madrid: Real Academia de la Historia, 2022. 436 p.

13. Bibliografía

- Nieto Soria, José Manuel, “Presentación”, Miguel Ángel Ladero Quesada, *Poder político y sociedad en Castilla, siglos XIII al XV. Selección de Estudios preparada con motivo de su jubilación como Catedrático de Universidad*, Madrid: Dykinson, 2014, pp. 5-9.
- “*Scripta manent*: en torno a la obra historiográfica de Miguel Ladero Quesada”, en Ángel Galán Sánchez y José Manuel Nieto Soria (eds.), *Poder, fisco y sociedad: a propósito de la obra de Miguel Ángel Ladero*, Madrid: Ministerio de Hacienda. Instituto de Estudios Fiscales, 2018, pp. 9-22.
- Ortego Rico, Pablo, “Propaganda, fiscalidad e ideal cruzadista durante el reinado de Enrique IV de Castilla”, *Hispania Sacra*, 141 (2018), pp. 237-266.
- “Tesoreros y comisarios de la Cruzada en la financiación de la guerra de Granada: el caso de Castilla la Nueva (1484-1493)”, en Ángel Galán Sánchez y José Manuel Nieto Soria (eds.), *Poder, fisco y sociedad en las épocas medieval y moderna. A propósito de la obra del Profesor Miguel Ángel Ladero Quesada*, Madrid: Instituto de Estudios Fiscales-Red Arca Comunis, 2018, pp. 235-262.